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Luc 19, 01 Entré dans la ville de Jéricho, Jésus la traversait. 

Entré Littéralement : étant entré. 

Au chapitre précédent, Jésus 

s'approchait de Jéricho et sur le 

chemin, il guérit l'aveugle 

Bartimée. 

Quel sens peut prendre ce mot 

entrer ?  

Annonciation Luc 1, 28 L’ange entra chez elle et 

dit : « Je te salue, Comblée-de-grâce, le Seigneur 

est avec toi. » 

Emmaüs Luc 24, 1-35 « Reste avec nous, car le 

soir approche et déjà le jour baisse. » Il entra donc 

pour rester avec eux.  

Apocalypse 3, 20 Voici que je me tiens à la porte, et 

je frappe. Si quelqu’un entend ma voix et ouvre la 

porte, j’entrerai chez lui ; je prendrai mon repas 

avec lui, et lui avec moi. 

Ici, Jésus entre à Jéricho, comme il entre dans 

nos vies, se faisant proche des hommes.  

Jéricho Où est la ville de Jéricho ?  

Jéricho « ville de la nuit »  

ou « ville des palmiers ».  

Quelle importance a cette ville 

pour le sens du récit ? 

 

           Voir la vidéo Jéricho ville 

du passage  
 

Josué 6 Le Seigneur dit à Josué : « Regarde, je livre 

entre tes mains Jéricho, son roi et ses meilleurs 

guerriers… Quand retentira la corne de bélier – 

quand vous entendrez le son du cor –, tout le peuple 

poussera une grande clameur ; alors, le rempart de 

la ville s’effondrera sur place et le peuple montera à 

l’assaut, chacun droit devant soi. » 

Jéricho est considérée comme la ville d’entrée en 

Terre de la Promesse. 

Le peuple de Dieu a traversé Jéricho pour 

entrer dans la Terre de la Promesse. Jésus met 

ses pas dans ceux du peuple, il va monter à 

Jérusalem, vers sa mort et sa résurrection. 

Traversait Littéralement : passer (même mot 

qu’au verset 4).  

Pourquoi Jésus ne fait-il que passer 

à Jéricho, n’y reste-t-il pas ? 

Josué 3, 14 Dès que les prêtres qui portaient 

l’arche furent arrivés au Jourdain, et que leurs 

pieds touchèrent l’eau, les eaux s’arrêtèrent en 

amont et se dressèrent comme une seule masse ... ; 

et en aval, les eaux achevèrent de s’écouler vers la 

mer de la Araba, la mer Morte. Le peuple traversa à 

la hauteur de Jéricho. Les prêtres qui portaient 

Le peuple d'Israël avec Josué a traversé Jéricho, 

première ville sur la terre de la Promesse. Il a 

aussi traversé le Jourdain, comme il avait 

traversé la mer avec Moïse. 

Jésus ne reste pas, il traverse.  

Son chemin est de monter à Jérusalem. 

Il traversera, il passera de la mort à la vie. 

https://catechese-par-la-parole.catholique.fr/02-zachee-bienvenue#adultes
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l’arche de l’Alliance du Seigneur restèrent 

immobiles, sur la terre sèche, au milieu du 

Jourdain. Alors tout Israël traversa à pied sec, 

jusqu’à ce que toute la nation eût fini de passer le 

Jourdain. 

Chemin qu'il nous invite à faire avec lui. 

C'est aussi un voyage intérieur ! 

Jésus passe, traverse la vie.  

Être comme lui, passant. 

02 Or, il y avait un homme du nom de Zachée ; il était le chef des collecteurs d’impôts, et c’était quelqu’un de riche. 

Zachée Qui est Zachée ?  

Quel est le sens de son nom ?  

Littéralement, en hébreu :  pur, 

innocent, irréprochable. 

En araméen, le juste.  

Pourquoi le considérer alors 

comme un voleur ? 

Genèse 6, 09 Voici l’histoire de Noé. Parmi ses 

contemporains, Noé fut un homme juste, parfait. 

Noé marchait avec Dieu. 

Luc 1, 18-19 Or, voici comment fut engendré Jésus 

Christ : Marie, sa mère, avait été accordée en 

mariage à Joseph ; avant qu’ils aient habité 

ensemble, elle fut enceinte par l’action de l’Esprit 

Saint. Joseph, son époux, qui était un homme juste, 

et ne voulait pas la dénoncer publiquement, décida 

de la renvoyer en secret.  

Zachée va être la figure du juste, de l’humanité. 

Son métier le met en contradiction avec son 

nom. A la fin du récit, par sa rencontre avec 

Jésus, il se trouve dans la vérité de son nom. 

Collecteurs 

d’impôts 
Littéralement : chef des publicains. 

Quel est ce métier ?  

Pourquoi le citer ?  

Est-ce important ? 
 

Matthieu 9, 09-13 Jésus partit de là et vit, en 

passant, un homme, du nom de Matthieu, assis à son 

bureau de collecteur d’impôts. Il lui dit : « Suis-moi. 

» L’homme se leva et le suivit. 

Comme Jésus était à table à la maison, voici que 

beaucoup de publicains (c’est-à-dire des collecteurs 

d’impôts) et beaucoup de pécheurs vinrent prendre 

place avec lui et ses disciples.  Voyant cela, les 

pharisiens disaient à ses disciples : « Pourquoi 

votre maître mange-t-il avec les publicains et les 

pécheurs ? » Jésus, qui avait entendu, déclara : « 

Ce ne sont pas les gens bien portants qui ont besoin 

du médecin, mais les malades. Allez apprendre ce 

que signifie : Je veux la miséricorde, non le 

sacrifice. En effet, je ne suis pas venu appeler des 

justes, mais des pécheurs. » 

Les collecteurs d'impôts sont considérés 

comme des pécheurs car ils touchent les pièces 

à l’effigie de César, sont des collaborateurs 

avec l’occupant romain.  

Ils sont figure de l’humanité pécheresse. 
               

         Les publicains Daniel Montpetit Interbible 

Sur page Repères  
  

Riche Est-ce important ?  

De quelle richesse s’agit-il ? 
Luc 18, 18-27 Un notable lui demanda :  

« Bon maître, que dois-je faire pour avoir la vie 

éternelle en héritage ? »  Jésus lui dit : « Pourquoi 

dire que je suis bon ? Personne n’est bon, sinon 

Dieu seul. Tu connais les commandements : Ne 

La présentation de Zachée, collecteur d'impôts, 

donc pécheur, et riche, nous montre un 

personnage à l'opposé de Jésus.  

Le suspense est noué. Vont-ils se rencontrer ? 

Et moi, de quelle richesse suis-je encombré ? 
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commets pas d’adultère, ne commets pas de 

meurtre, ne commets pas de vol, ne porte pas de 

faux témoignage, honore ton père et ta mère. » 

L’homme répondit : « Tout cela, je l’ai observé 

depuis ma jeunesse. » À ces mots Jésus lui dit : « 

Une seule chose te fait encore défaut : vends tout ce 

que tu as, distribue-le aux pauvres et tu auras un 

trésor dans les cieux. Puis viens, suis-moi. » Mais 

entendant ces paroles, l’homme devint 

profondément triste, car il était très riche. Le voyant 

devenu si triste, Jésus dit : « Comme il est difficile à 

ceux qui possèdent des richesses de pénétrer dans le 

royaume de Dieu ! Car il est plus facile à un 

chameau de passer par un trou d’aiguille qu’à un 

riche d’entrer dans le royaume de Dieu. » Ceux qui 

l’entendaient lui demandèrent : « Mais alors, qui 

peut être sauvé ? »  Jésus répondit : « Ce qui est 

impossible pour les hommes est possible pour 

Dieu.»  

Zachée est riche. Pourra-t-il entrer dans le 

royaume de Dieu ? 

 

03 Il cherchait à voir qui était Jésus, mais il ne le pouvait pas à cause de la foule, car il était de petite taille. 

Il cherchait à 

voir 

Qu'est-ce qui déclenche sa 

recherche ? 

Exode 33, 18-23 Moïse veut voir Dieu Moïse dit : 

« Je t’en prie, laisse-moi contempler ta gloire. » ... 

21 Le Seigneur dit enfin : « Voici une place près de 

moi, tu te tiendras sur le rocher ; quand passera ma 

gloire, je te mettrai dans le creux du rocher et je 

t’abriterai de ma main jusqu’à ce que j’aie passé. 

Puis je retirerai ma main, et tu me verras de dos, 

mais mon visage, personne ne peut le voir. » 

Jean 1, 38-39 Se retournant, Jésus vit qu’ils le 

suivaient, et leur dit : « Que cherchez-vous ? » Ils 

lui répondirent : « Rabbi – ce qui veut dire : Maître 

–, où demeures-tu ? » Il leur dit : « Venez, et vous 

verrez. » Ils allèrent donc, ils virent où il demeurait, 

et ils restèrent auprès de lui ce jour-là.   

Jean 20, 24-25 Or, l’un des Douze, Thomas, appelé 

Zachée est en désir de voir.  

Quel est mon désir, ma recherche, ma quête ? 
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Didyme (c’est-à-dire Jumeau), n’était pas avec eux 

quand Jésus était venu. Les autres disciples lui 

disaient : « Nous avons vu le Seigneur ! » Mais il 

leur déclara : « Si je ne vois pas dans ses mains la 

marque des clous, si je ne mets pas mon doigt dans 

la marque des clous, si je ne mets pas la main dans 

son côté, non, je ne croirai pas ! » 

Luc 24, 24 Quelques-uns de nos compagnons sont 

allés au tombeau, et ils ont trouvé les choses comme 

les femmes l’avaient dit ; mais lui, ils ne l’ont pas 

vu. » 

Thomas veut voir pour croire. Est-ce que Zachée 

est dans la même démarche ? 

Qui était Jésus Littéralement : voir Jésus qui il est. 

Que cherche Zachée ?  

Quel est son désir ? 

Exode 16, 15. Le peuple dans le désert se pose la 

question « Mann Hou » = qu’est-ce-que c’est ? 

Quel est ce pain qui nourrit ? 

Après la tempête sur le lac Marc 4, 40-41 Jésus 

leur dit : « Pourquoi êtes-vous si craintifs ? N’avez-

vous pas encore la foi ? » Saisis d’une grande 

crainte, ils se disaient entre eux : « Qui est-il donc, 

celui-ci, pour que même le vent et la mer lui 

obéissent ? » 

Une recherche d’identité.  

Le désir d’une rencontre, rencontre de Dieu ? 

Et pour moi, qui est Jésus ?  

Foule Quelle est cette foule qui empêche 

de voir ? 
Matthieu 21, 09 Les foules qui marchaient devant 

Jésus et celles qui suivaient criaient : « Hosanna au 

fils de David ! Béni soit celui qui vient au nom du 

Seigneur ! Hosanna au plus haut des cieux ! » 

Luc 23, 18 Ils se mirent à crier tous ensemble : « 

Mort à cet homme ! Relâche-nous Barabbas. » 

La foule acclame Jésus le jour des rameaux, le 

condamne à mort ensuite. Que représente cette 

foule ? Serait-ce notre ambivalence ? 

La foule est la figure de ce qui empêche de 

voir.  

Je me reconnais souvent obstacle pour moi, 

pour les autres, de la découverte de Dieu.  

Petite taille Est-ce important de signaler sa 

petite taille ? 

Est-ce simplement pour justifier sa 

montée dans l’arbre qui va suivre 

ou cela aurait-il un autre sens ? 

Est-il « petit » autrement ? 

Luc 5, 18s. Jésus guérit un paralytique qui, gêné par 

la foule, doit passer par le toit pour voir Jésus. 
Zachée était petit car il n’avait pas encore vu le 

Christ dit St Ambroise de Milan.  

Nul ne voit facilement Jésus.  

Demandons à être comme ces enfants qui 

grimpent dans les rameaux pour acclamer et 

louer leur Seigneur  
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Commentaires théologiques et spirituels empruntés à Ambroise de Milan :  

         Homélie L'aveugle Zachée Saint Ambroise de Milan  

« Comment se fait-il que l'Ecriture n'a mentionné la taille d'aucun autre que celui-ci : « Parce qu'il était de petite taille ? 
Voyez si par hasard il était petit par la malice, ou encore petit quant à la foi : car il n'avait encore rien promis quand il est 
monté ; il n'avait pas encore vu le Christ ; c'est donc vrai qu'il était encore petit…. Quant à la foule, n'est-ce pas la mêlée 
d'une multitude ignorante, qui ne pouvait voir les hauteurs de la Sagesse ? Donc Zachée, tant qu'il est dans la foule, ne voit 
pas le Christ ; il s'est élevé au-dessus de la foule, et il a vu : autrement dit, en dépassant l'ignorance populaire il a réussi à 
contempler Celui qu'il désirait ». 
Nul ne voit facilement Jésus. La petitesse, la pureté, l’innocence sont aussi la marque des enfants.  

Dans de nombreuses représentations des Rameaux, nous voyons des enfants dans des arbres en train de reconnaître et de louer 

le Seigneur.  Voir l’icône ci-dessus. Sont-ils des « Zachée » ?  

      Télécharger l'icône 

04 Il courut donc en avant et grimpa sur un sycomore pour voir Jésus qui allait passer par là. 

courut Pourquoi court-il ?  

Comme un enfant ?  
Jean 20, 01-04 Le premier jour de la semaine, 

Marie Madeleine se rend au tombeau de grand 

matin ; c’était encore les ténèbres. Elle s’aperçoit 

que la pierre a été enlevée du tombeau. Elle court 

donc trouver Simon-Pierre et l’autre disciple, celui 

que Jésus aimait, et elle leur dit : « On a enlevé le 

Seigneur de son tombeau, et nous ne savons pas où 

on l’a déposé. » Pierre partit donc avec l’autre 

disciple pour se rendre au tombeau. Ils couraient 

tous les deux ensemble, mais l’autre disciple courut 

plus vite que Pierre et arriva le premier au 

tombeau. 

Zachée semble se comporter comme un enfant 

alors qu'il est un notable.  

Sa course annonce la hâte de la bonne nouvelle. 
 

Sycomore 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Quel est cet arbre ? A-t- 

il un sens ? Sycomore à Jéricho 

Amos 7, 14-15 Amos répondit à Amazias : « Je 

n’étais pas prophète ni fils de prophète ; j’étais 

bouvier, et je soignais les sycomores. Mais le 

Seigneur m’a saisi quand j’étais derrière le 

troupeau, et c’est lui qui m’a dit : “Va, tu seras 

prophète pour mon peuple Israël.” 

Jean1, 47-48 Lorsque Jésus voit Nathanaël venir à 

lui, il déclare à son sujet : « Voici vraiment un 

Israélite : il n’y a pas de ruse en lui. » Nathanaël lui 

demande : « D’où me connais-tu ? » Jésus lui 

répond : « Avant que Philippe t’appelle, quand tu 

étais sous le figuier, je t’ai vu. » 

Pour Ambroise de Milan, Nathanaël est sous 

l’arbre car sous la Loi ; Zachée est sur l’arbre 

car au-dessus de la Loi. L’un défend le 

Seigneur en secret, l’autre le prêche 

publiquement. L’un cherchait encore le Christ 

dans la Loi, l’autre déjà plus haut que la Loi, 

abandonnait ses biens et suivait le Seigneur. 

https://www.catechese-par-la-parole.catholique.fr/02-zachee-icone-rameaux?highlight=WyJpY29uZSIsImljb25lcyIsInJhbWVhdXgiLCJyYW1lYXUiXQ==
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Jésus a vu Nathanaël sous le figuier. Zachée est 

sur le figuier. 

Le sycomore est un figuier sauvage. Le figuier est 

interprété comme le symbole de la Torah, la loi 

d’amour de Dieu. Zachée serait-il au-dessus de la 

Loi ? 

05 Arrivé à cet endroit, Jésus leva les yeux et lui dit : « Zachée, descends vite : aujourd’hui il faut que j’aille demeurer dans ta maison. » 

Cet endroit Littéralement : au lieu où il se 

trouvait. 

Quel est cet endroit ?  

Ce lieu a-t-il un sens ?  

Quel est ce lieu de rencontre ? 

Deutéronome 16, 11 Tu te réjouiras en présence du 

Seigneur ton Dieu, au lieu choisi par le Seigneur 

ton Dieu pour y faire demeurer son nom... 

Le lieu de la révélation, celui où l'on rencontre 

Dieu. 

Le mot ‘lieu’ en hébreu se dit ‘maqôm’ ce qui 

signifie ‘se lever’. Le lieu d’un homme, c’est 

l’endroit où il est chez lui, où il est debout, 

ressuscité.  

Leva les yeux Littéralement : lève le regard 

Zachée cherche à voir Jésus et 

Jésus lève les yeux.  

Voir et être vu !  

Y aurait-il là un enjeu ? 

Genèse 22, 13 Abraham lève les yeux et voit un 

bélier pris dans les buissons, à sacrifier à la place du 

fils.  

Multiplication des pains Luc 6, 05 Jésus leva les 

yeux et vit qu’une foule nombreuse venait à lui.  

Béatitudes Luc 6, 20 Et Jésus, levant les yeux sur 

ses disciples, déclara : « Heureux, …. 

L’expression ‘lever les yeux’ annoncerait-elle une 

nouveauté à venir ? 

Jésus lève les yeux et voit Zachée qui voulait le 

voir. Jésus voit-il déjà le Salut pour l’homme 

pécheur ? 

Descends vite Après avoir grimpé, il s’agit de 

descendre.  

Est-ce une façon de parler ? 

Oui, mais de quoi ? 

Luc 9, 28-37 Les disciples ne veulent plus 

descendre du lieu de la Transfiguration.  

Monter, descendre nous évoque aussi l’Incarnation. 

Y a-t-il un enjeu pour Zachée à descendre de 

l’arbre ? 

Descendre, revenir à l’humanité telle qu’elle 

est ! Affronter la vie, la mort. Jésus l’a vécu et 

Zachée doit l’expérimenter à sa suite. Il y a une 

urgence du Salut, celle d’accueillir Jésus ! 

Demeurer dans 

ta maison 

Dans quelle maison Jésus veut-il 

demeurer ? Y aurait-il un autre 

sens ? 

Genèse 18, 1-15. Abraham reçoit trois visiteurs qui 

se révéleront présence de Dieu. Ils lui annoncent 

une descendance. Des repas avec du sens ! 

Jean 14, 23 Jésus lui répondit : « Si quelqu’un 

m’aime, il gardera ma parole ; mon Père l’aimera, 

nous viendrons vers lui et, chez lui, nous nous 

ferons une demeure. 

Zachée nouvel Abraham ! 

Des repas pour une annonce, pour un salut ! 

Le Christ s'invite chez nous, dans notre 

intimité. Comment l'accueillir ? 

06 Vite, il descendit et reçut Jésus avec joie. 

Descendit Après être monté, il descend.  

Monter, descendre !  

Cela ouvre-t-il du sens ? 

Genèse 22, 1-19 Abraham monte sur la montagne, 

après avoir reçu le projet de Dieu pour lui et sa 

descendance, il redescend et va vivre sa vie. 

Zachée descend « sur terre ».  

C'est bien dans notre vie que nous rencontrons 

le Christ. 
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Lors de la Transfiguration, les trois apôtres 

montent sur la montagne, reçoivent la révélation et 

doivent redescendre continuer leur vie « ordinaire ».  

Reçut Littéralement : lui fit accueil  

Que veut dire « recevoir Jésus » ? 

Est-ce une démarche intérieure ? 

Luc 10, 38-42 Marthe reçut Jésus dans sa maison.  

Marthe s'agite pour le service. Marie s'assoit aux 

pieds de Jésus pour écouter sa parole.  

Ce sont deux attitudes pour des disciples de recevoir 

Jésus.  

A la messe, nous recevons le Corps du Christ. 

Deux attitudes complémentaires, en chacun de 

nous. 

Recevoir Jésus,  

c’est écouter sa Parole et servir,  

c’est communier,  

c’est recevoir le Corps du Christ dans 

l’Eucharistie,  

c‘est devenir ce que nous recevons, le Corps du 

Christ.   

Quelle démarche intérieure ?  

07 Voyant cela, tous récriminaient : « Il est allé loger chez un homme qui est un pécheur. » 

Récriminaient Littéralement : murmuraient. Exode 16, 06-07 Moïse et Aaron dirent alors aux 

fils d’Israël : « Ce soir, vous saurez que le Seigneur 

vous a fait sortir du pays d’Égypte ; et, demain 

matin, vous verrez la gloire du Seigneur, parce qu’il 

a entendu vos récriminations contre lui.  

Ne comprennent-ils pas le salut offert ? 

A nos récriminations, le Seigneur répond en 

offrant son Salut. Comprenons-nous nous aussi 

le Salut offert ? 

Pécheur Qu’est-ce qu’un pécheur ? Zachée 

est-il pécheur ? Le pécheur est 

celui qui se coupe de l'amour de 

Dieu. A l’époque, il suffit d’être en 

contact avec l’occupant romain 

pour être qualifié de pécheur. Jésus 

se rendant chez un pécheur se fait 

pécheur avec lui, lui qui est sans 

péché. 

Luc 5, 08 A cette vue, Simon-Pierre tomba aux 

genoux de Jésus, en disant : « Éloigne-toi de moi, 

Seigneur, car je suis un homme pécheur. » 
 

Zachée serait-il la figure de l’humanité 

pécheresse, car différente de Dieu ?  

Humanité qui cherche son salut ? 

Jésus rejoint cette humanité pécheresse ! 

Il offre un salut.  Il est le Salut.  

  

 

08 Zachée, debout, s’adressa au Seigneur : « Voici, Seigneur : je fais don aux pauvres de la moitié de mes biens, et si j’ai fait du tort à quelqu’un, je vais lui 

rendre quatre fois plus. » 

debout Pourquoi préciser cela ?  

Être mis debout, être relevé, est 

une expression pour dire la 

résurrection. 

Luc 8, 51-55 En arrivant à la maison, il ne laissa 

personne entrer avec lui, sauf Pierre, Jean et 

Jacques, ainsi que le père de l’enfant et sa mère. 

Tous la pleuraient en se frappant la poitrine. Mais 

Jésus dit : « Ne pleurez pas ; elle n’est pas morte : 

elle dort. » Mais on se moquait de lui, sachant 

La rencontre avec Jésus a transformé Zachée. Il 

est debout, dans la posture du vivant, du 

ressuscité. 
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qu’elle venait de mourir. Alors il lui saisit la main et 

dit d’une voix forte : « Mon enfant, éveille-toi ! » 

L’esprit lui revint et, à l’instant même, elle se leva. 

Alors Jésus ordonna de lui donner à manger. 

Je fais don On peut comprendre les verbes au 

présent de l’indicatif ou au futur 

immédiat (je vais faire don). 

Zachée est-il honnête ou est-ce la 

rencontre qui le transforme ? 

Exode 22, 06 Si un homme confie à son prochain de 

l’argent ou des objets pour qu’il les garde, et qu’on 

les vole dans la maison de celui-ci, le voleur, s’il est 

découvert, devra fournir en compensation le double 

de ce qu’il a pris. 

Si on choisit le futur « je vais donner », c’est la 

rencontre avec Jésus qui provoque la 

transformation. Si on choisit le présent « je 

donne », Zachée, le juste, a l’habitude de 

rendre, il fait ce que demande la Loi. Au verset 

suivant, Jésus le fera accéder au statut de fils et 

lui accordera le salut en sa qualité de fils 

d’Abraham. 

Si j’ai fait du 

tort à 

quelqu’un 

C’est un conditionnel.  

Est-ce qu'il ne sait pas ce qu'il a 

fait ?  

Luc 18, 09-14 À l’adresse de certains qui étaient 

convaincus d’être justes et qui méprisaient les 

autres, Jésus dit la parabole que voici : « Deux 

hommes montèrent au Temple pour prier. L’un était 

pharisien, et l’autre, publicain (c’est-à-dire un 

collecteur d’impôts).  Le pharisien se tenait debout 

et priait en lui-même : “Mon Dieu, je te rends grâce 

parce que je ne suis pas comme les autres hommes – 

ils sont voleurs, injustes, adultères –, ou encore 

comme ce publicain. Je jeûne deux fois par semaine 

et je verse le dixième de tout ce que je gagne.” Le 

publicain, lui, se tenait à distance et n’osait même 

pas lever les yeux vers le ciel ; mais il se frappait la 

poitrine, en disant : “Mon Dieu, montre-toi 

favorable au pécheur que je suis !” Je vous le 

déclare : quand ce dernier redescendit dans sa 

maison, c’est lui qui était devenu un homme juste, 

plutôt que l’autre. Qui s’élève sera abaissé ; qui 

s’abaisse sera élevé.» 

Devant la foule qui récrimine, Zachée est prêt à 

reconnaître sa faute. Remis debout par sa 

rencontre avec Jésus, il est rempli d'humilité et 

cherche à faire la vérité en lui. 

Une attitude que nous pouvons connaître. 

09 Alors Jésus dit à son sujet : « Aujourd’hui, le salut est arrivé pour cette maison, car lui aussi est un fils d’Abraham. 

Aujourd’hui Deuxième fois que ce mot est 

prononcé (cf verset 5) 
Exode 19,1 Le troisième mois après leur sortie du 

pays d’Egypte, aujourd’hui même, les fils d’Israël 

arrivèrent au désert du Sinaï. 

L’événement de la libération se passe toujours 

« aujourd'hui ». 

L'aujourd'hui de Dieu. L'aujourd'hui qui se 

prolonge jusqu'à nous.  
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Salut Qu’est-ce-que le salut ?  

Sauvé de quoi ? 
Luc 15, 32 et suivants.  Jésus raconte trois 

paraboles : une brebis, une pièce, un fils,  

tous trois perdus et retrouvés.  

Comment ces rapprochements autour de ‘perdus, 

retrouvés’ éclairent-ils le sens du Salut ? 

Zachée, celui qui vit déjà suivant la Loi 

d’amour, entre dans le salut : véritable fils 

d’Abraham, croyant en une espérance, en un 

avenir, est sauvé par celui qui est Homme et 

Dieu. Jésus est lui-même ce fruit de l’arbre de 

vie qui sauve ce qui est perdu ! 

Fils 

d’Abraham 
Pourquoi Zachée est-il appelé « fils 

d’Abraham » ? 
Voir toute l’histoire d’Abraham Genèse 12-25 : 

son départ vers une terre inconnue en réponse à un 

appel ; la promesse d’une descendance nombreuse, 

d’un avenir ; le sacrifice du fils demandé et non 

accompli ; le Père des croyants.  

Galates 6, 06-09 C’est ainsi qu’Abraham eut foi en 

Dieu, et il lui fut accordé d’être juste. Comprenez-le 

donc : ceux qui se réclament de la foi, ce sont eux, 

les fils d’Abraham.  D’ailleurs, l’Écriture avait 

prévu, au sujet des nations, que Dieu les rendrait 

justes par la foi, et elle avait annoncé d’avance à 

Abraham cette bonne nouvelle : En toi seront bénies 

toutes les nations.  Ainsi, ceux qui se réclament de 

la foi sont bénis avec Abraham, le croyant. 

Jésus donne à Zachée, le nom qui le réintègre 

dans son peuple.  

10 En effet, le Fils de l’homme est venu chercher et sauver ce qui était perdu. » 

Fils de 

l’homme 

Que veut dire cette expression chez 

Luc ?  

Daniel 6, 13 Je regardais, au cours des visions de la 

nuit, et je voyais venir, avec les nuées du ciel, 

comme un Fils d’homme  

Matthieu 26, 64 « je vous le dis, vous verrez le Fils 

de l’homme siéger à la droite du Tout-Puissant et 

venir sur les nuées du ciel. »  

Titre messianique que Jésus se donne, affirmant 

sa double origine, divine et humaine. 

 
 

 

Le « Fils de l’Homme » est le titre que Jésus a employé le plus souvent pour se décrire à ses contemporains (plus de 80 fois). Apparemment, il 

est le seul à avoir utilisé cette expression mystérieuse dans l’Évangile. 

Par cette dénomination, Jésus voulait affirmer à ses disciples sa double origine divine et humaine : « Le Fils de l’Homme » n’est pas seulement « un fils 
d’homme », il est aussi « Fils de Dieu ». Il dévoile un mystère que les théologiens appelleront plus tard « l’union hypostatique » : c’est-à-dire que Jésus est vrai 

Dieu et vrai homme. Son existence, à la fois éternelle et temporelle, est entièrement contenue dans cette expression. 

Le Christ est entré dans l’existence humaine sous une forme qui n’était pas naturelle pour lui, en tant que Fils de Dieu. Le fait d’assumer la nature humaine était 

une humiliation, un dépouillement, une réduction de sa gloire. Sa passion et sa mort furent les conséquences logiques de cette humiliation. En tant que Dieu, il 

ne pouvait pas souffrir. En tant qu’homme, si.               Xavier Léger Fils de l'Homme ou Fils de Dieu ? sur page Repères 
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sauver ce qui 

était perdu 
De qui Jésus parle-t-il ?  

Comment vient-il chercher ?  

De quoi sauve-t-il ?  

Qu’est ce qui est perdu et sauvé ? 

Luc 15, 03-07 Alors Jésus leur dit cette parabole : « 

Si l’un de vous a cent brebis et qu’il en perd une, 

n’abandonne-t-il pas les quatre-vingt-dix-neuf 

autres dans le désert pour aller chercher celle qui 

est perdue, jusqu’à ce qu’il la retrouve ? Quand il 

l’a retrouvée, il la prend sur ses épaules, tout 

joyeux, et, de retour chez lui, il rassemble ses amis 

et ses voisins pour leur dire : “Réjouissez-vous avec 

moi, car j’ai retrouvé ma brebis, celle qui était 

perdue !” Je vous le dis : C’est ainsi qu’il y aura de 

la joie dans le ciel pour un seul pécheur qui se 

convertit, plus que pour quatre-vingt-dix-neuf justes 

qui n’ont pas besoin de conversion. 

Luc 15, 08-10 La pièce retrouvée 

Luc 15, 11-32 Le Fils perdu et retrouvé 

Ce récit qui se situe quatre chapitres après les 

trois paraboles de la brebis retrouvée, de la 

pièce retrouvée et du fils perdu et retrouvé, se 

termine de la même façon, par l’affirmation de 

la miséricorde de Dieu dans la joie de la 

conversion, du retour vers Lui. 

L'éprouvons-nous aujourd'hui dans notre vie ? 
 

 

Synthèse finale Jésus proclame Zachée le juste, « fils d’Abraham ».  

Comme Abraham, Zachée est un chercheur de Dieu. Il va « pour lui », pour se trouver, et trouver Dieu. Il monte sur son arbre avec son désir de rencontre. Il 

va vers sa vie, vers la réalisation de lui-même. Il monte sur l’arbre de la Loi car il est un fils de la Loi, observant tous ses commandements, et même quatre fois 

plus que ce que la Loi demande. Il monte pour voir de haut le pays que Dieu lui fera voir.  

La promesse s’accomplit 

C’est alors Jésus qui lève le regard, comme s’il voyait à son tour, en Zachée le fruit du pays promis à Abraham.   

La promesse d’une descendance, faite au peuple, s’accomplit dans cette rencontre entre l’homme et Dieu.    

Jésus, Fils de David 

Jésus, sur son chemin vers la croix, est proclamé par l’aveugle « Fils de David ». Il est bien le messie attendu, lui-même fils d’Abraham.  Et il reconnait la foi 

de Zachée, lui aussi fils d’Abraham.  

Un homme pécheur 

Or, cet accomplissement passe par un homme considéré pécheur. Zachée est bien la figure de l’humanité, créée pécheresse et sauvée. Il est bien le fils de toutes 

les nations, qui sont capables de s’ouvrir et d’accueillir la promesse inaugurée par le passage de Jésus. Zachée n’est pas rendu juste par ses actes. Zachée perçoit 

la grâce, il se sait accepté. Jésus demeure en lui et Zachée accepte d’être accepté.   

Dieu nous déclare « juste » comme Zachée gratuitement.   

Le Salut 

Jésus, celui qui vient de Dieu, passe par notre humanité.  

Il est lui-même le salut qui entre dans la maison. Sa mort résurrection nous ouvre l’entrée dans la terre promise à Abraham, apporte le salut à toutes les nations.  

« Aujourd’hui, le Salut est entré dans cette maison ».  


